

# ¿Te gustaría comprender el mundo político?

**Estudiar, analizar e incidir en el desarrollo político y social del país es el principal cometido de los profesionales de Ciencias Políticas y de la Administración. Una formación multidisciplinar les permite desempeñar funciones de gestión, asesoramiento, consultoría e investigación en temas relacionados con la política, la administración pública o las tendencias y los problemas de la sociedad. Por eso estos perfiles no solo son requeridos en el sector público, sino que también encuentran interesantes opciones en el ámbito privado.**

Entre Estudiantes

**E**l Grado de Ciencias Políticas y de la Administración profundiza en los métodos y técnicas de gestión y análisis político y social, proporcionando una amplia visión del entorno económico, jurídico, político y social en España y en el ámbito de la Unión Europea, con el fin de preparar profesionales capacitados para desempeñar funciones muy variadas tanto en las administraciones públicas como en la empresa privada.

Este grado se adentra en el estudio y análisis de la realidad política y social, tanto a nivel nacional como internacional, y proporcionan los conocimientos necesarios para desempeñar correctamente diversos



## La carrera al desnudo

- **Área:** Ciencias Sociales
- **Titulación:** Grado en Ciencias Políticas y de la Administración
- **Acceso: Desde Bachillerato:** Aunque el acceso al Grado es posible desde cualquiera de las vías de bachillerato, el perfil formativo más adecuado encaja con la modalidad de Bachillerato de Humanidades y Ciencias Sociales, debido a la importancia de disponer de conocimientos de Economía, de Historia y de Matemáticas aplicadas.  
**Desde Formación Profesional:** Tras superar la prueba de acceso y cuando la demanda supere la oferta tendrán preferencia los técnicos superiores procedentes de las familias de Administración y Gestión, Comercio y Márketing o Servicios Socioculturales y a la Comunidad.
- **Perfil de ingreso:** Es aconsejable que el alumno tenga una orientación y un interés hacia el análisis de sociedades contemporáneas, los problemas sociales y las técnicas y los métodos más apropiados para su estudio. También es muy recomendable que posea alguna de las siguientes actitudes o predisposiciones generales:
  - Inquietud o sensibilidad ante los problemas políticos y sociales de nuestro mundo.

- Curiosidad intelectual por conocer y comprender en profundidad la realidad política y social que nos rodea con un pensamiento crítico.
- Aprecio por la lectura y por la comunicación y debate argumentado de ideas de forma oral y escrita.
- Interés por seguir la información de actualidad a través de los medios de comunicación.

■ **Futuro laboral:** Desde la vertiente pública puedes acceder a Técnico de la Administración en cualquier ámbito territorial, Cuerpo diplomático, Organismos Internacionales, Instituciones de la Unión Europea entre otros. Además de la investigación y la docencia. Desde el ámbito privado puedes trabajar en Consultorías, Comercio exterior, Gabinetes de Información, Gestión de Sistemas de calidad para la Administración, gestión de fundaciones, asociaciones, Organizaciones no Gubernamentales, Estudios Electorales etc.

■ **Dónde se imparte:** Universitat de València, Universidad Pompeu Fabra, Universidad de Barcelona, Universidad Carlos III de Madrid, Universidad Pablo de Olavide, Universidad Miguel Hernández de Elche, Universidad Complutense de Madrid, Universidad de Girona y Universidad de Granada.

puestos técnicos y directivos en la Administración o las empresas públicas. Sin embargo, la utilidad de la formación adquirida no se limita al ámbito público. Los amplios conocimientos del funcionamiento de la Administración, el derecho administrativo, la contabilidad y los presupuestos son altamente valorados también por empresas de sector privado que tienen una relación estrecha con entidades del sector público.

Además de formar en los sistemas electorales, los mecanismos administrativos y todo el ordenamiento jurídico que regula la vida política de los Estados, estos estudios profundizan en temas de sociología, economía y relaciones internacionales, ya que estos conocimientos son imprescindibles a la hora de realizar estudios sobre los fenómenos y procesos políticos y analizar sus repercusiones en la sociedad.

Muchos alumnos que acceden a estos estudios lo hacen por realizar carrera en el mundo de la política, pero en realidad su trabajo está más relacionado con el análisis de la política y sus consecuencias en el entorno social.

### La historia de esta ciencia

Mientras el estudio de la política se encontraba ya en la Antigua Grecia e India, la ciencia política llegó

tarde en los términos de las Ciencias Sociales. Sin embargo, la disciplina en sí tiene un claro conjunto de antecedentes como ética, filosofía política, economía política, historia y otros campos relacionados con determinaciones normativas de cómo deben ser y deducir las características y funciones del estado ideal. En cada período histórico y en casi toda área geográfica podemos encontrar a alguien estudiando política y aumentando el entendimiento político.

## «Son estudios totalmente multidisciplinares»

Los antecedentes de la ciencia política occidental se pueden rastrear mucho tiempo antes de Platón y Aristóteles, particularmente en las obras de Homero, Hesíodo, Tucídides, Jenofonte o Eurípides. Platón analizó distintos sistemas políticos y los resumió en estudios más orientados hacia la literatura y la historia, aplicando un método de acercamiento que más cercano a la filosofía. Aristóteles fundamentó el análisis de Platón incluyendo evidencias históricas empíricas en su análisis.



Historiadores como Polibio, Tito Livio y Plutarco documentaron el ascenso de Roma y la organización e historia de otras naciones; mientras estadistas como Julio César o Cicerón proveían con ejemplos de las políticas y guerras de Roma como república y después como imperio. El estudio de la política se orientaba hacia el entendimiento histórico, y la descripción y comprensión de diferentes formas de gobierno.

### «Maquiavelo es el padre de la ciencia política moderna»

Sin embargo, hay que esperar hasta el Renacimiento italiano para encontrar al padre de la Ciencia Política tal y como hoy se entiende: Nicolás Maquiavelo, quien hizo observación empírica directa de los actores e instituciones políticas en su obra «El Príncipe». Por tanto, se considera a Maquiavelo como uno de los teóricos políticos más notables del Renacimiento, pues con su aporte se abre camino a la modernidad en su concepción política y a la reestructuración social.

Maquiavelo entiende que todo Príncipe debe tener virtud y fortuna para subir al poder: virtud al tomar buenas decisiones y fortuna al tratar de conquistar un territorio y encontrarse con una situación (que no fue provocada por él mismo) que lo ayuda o beneficia conquistar. Aquel príncipe que obtenga el poder mediante el crimen y el maltrato, siendo éste vil y déspota;

### ● Plan Estudios (UV)

- **Primer Curso**
- Economía Política
- Estructura Social y Sociología General
- Geografía Humana
- Historia Contemporánea Universal
- Fundamentos de Ciencia Política y de la Administración I
- Historia Contemporánea de España y de las Instituciones Jurídico-Políticas
- Métodos y Técnicas de Investigación I
- **Segundo Curso**
- Derecho Constitucional
- Historia del Pensamiento Político
- Relaciones y organizaciones internacionales
- Derecho Administrativo
- Economía del Sector Público
- Fundamentos de Ciencia Política y de la Admón. II Métodos y Técnicas de Investigación II
- **Tercer Curso**
- Análisis de Políticas Públicas
- Cultura, comportamiento y actores políticos
- Derechos Humanos y Cooperación Internacional
- Formas de Organización Administrativa
- Hacienda Pública y Administración Financiera
- Instituciones y políticas de la Unión Europea
- Política Comparada
- Régimen del empleo del sector público
- Sistema político español
- **Cuarto Curso**
- Estado de Bienestar
- Políticas Públicas Sectoriales
- Procedimiento Administrativo
- Teoría y Filosofía Política Contemporánea
- Cuatro asignaturas optativas
- Prácticas Externas
- Trabajo de Fin de Grado

debe entender que una vez subido al poder tiene que cambiar esa actitud hacia el pueblo. Dándole liberio al pueblo, para ganarse el favor del mismo, ya que al fin y al cabo estos serán los que decidan su futuro. Maquiavelo fue además un auténtico precursor del trabajo de los analistas políticos y columnistas de nuestros días: «todos estos príncipes nuestros tienen un propósito, y puesto que nos es imposible conocer sus secretos, nos vemos obligados en parte a inferirlo de las palabras y los actos que cumplen, y en parte a imaginarlo». ✨

## DIFERENTES OPCIONES LABORALES

El título de Graduado en Ciencia Política y de la Administración garantiza una sólida formación científica, que capacita para trabajar tanto en instituciones políticas y administraciones públicas, en organizaciones políticas, de representación de intereses y no gubernamentales, como en el sector privado, la enseñanza e investigación además de en organismos internacionales y en acción exterior. Los principales perfiles profesionales a los que se vinculan los ámbitos de trabajo señalados son:

- **Técnico de las Administraciones Públicas:** Sus funciones se refieren al desarrollo de tareas de gestión administrativa y apoyo de nivel intermedio comunes a la actuación de la administración. Estas funciones se desempeñan fundamentalmente en las áreas de tramitación y ordenación de los procedimientos administrativos, así como en la gestión de recursos humanos o económico-financieros, en la actividad contractual, patrimonial o de carácter subvencional. Igualmente, participan en el desarrollo de políticas sectoriales cuya competencia corresponda a la Administración General del Estado, entre las que destacan las políticas sociales, medioambientales o económicas.

- **Gestor de organizaciones:** Realiza una labor similar al técnico de las administraciones públicas, pero en organizaciones y empresas privadas. Y es que en el sector privado, especialmente en aquellas empresas que tienen un trato cercano con la administración pública, estos perfiles interesan especialmente.

- **Analista de políticas públicas:** Los analistas políticos diseñan el debate de política pública en el gobierno mediante el uso de sus habilidades de análisis de datos, investigación, estudio y comparación de las propuestas de políticas públicas. Las agencias gubernamentales, grupos de interés y organizaciones de investigación conocidos como grupos de reflexión, son los principales empleadores de estos analistas.

- **Analista político:** Los analistas políticos investigan la política interna y externa de un país, los procesos políticos y las tendencias económicas. Los campos relevantes de la carrera de análisis político incluyen estudios de área exterior, relaciones internacionales, historia o estudios de seguridad nacional. Asimismo, se requiere su participación en medios de comunicación, tanto con análisis escritos como participando en debates y tertulias.

- **Consultor internacional:** Las grandes empresas de consultoría desarrollan proyectos y estudios para los gobiernos nacionales y regionales de cualquier país. Asimismo, trabajan directamente con organismos internacionales que gestionan los fondos de desarrollo o de comercio exterior.

- **Agente de desarrollo local:** Estos profesionales se configuran como trabajadores de las corporaciones locales o entidades dependientes o vinculadas a una Administración local que tienen como misión principal colaborar en la promoción e implantación de las políticas activas de empleo relacionadas con la creación de actividad empresarial, desarrollándose dicha colaboración en el marco de actuación conjunta y acordada de la entidad contratante. Esta labor consiste principalmente en reconocer, detectar e investigar en un área determinada, sus recursos y posibilidades de desarrollo, catalogarlos, definir la demanda, características y necesidades, analizar proyectos y su impacto y puesta en marcha de iniciativas.

- **Docente e investigador:** El personal docente e investigador de las universidades está formado por personal funcionario y personal laboral que, adscrito a un Área de Conocimiento e integrado en un Departamento desarrolla su actividad profesional en el campo de la docencia, la investigación y la gestión universitaria.



Flickr /  
Jeffrey Beall

ÓSCAR BARBERÁÍ, PROFESOR DE CC. POLÍTICAS EN LA UNIVERSIDAD DE VALENCIA

# «La ciencia política es todavía una disciplina muy joven en España»

## —¿Cómo se estructura el grado de Ciencias Políticas y de la Administración?

— El grado tiene cuatro cursos. El primero tiene un carácter multidisciplinar con asignaturas como ciencia política, geografía humana, sociología o economía política. A medida que aumenta la carrera los cursos se especializan y aumenta el contenido en asignaturas de ciencia política, gestión pública y derecho público. El último curso está dedicado a la realización de asignaturas optativas, el Trabajo de Fin de Grado (TFG) y las prácticas externas. Conviene recordar que la UV ofrece también un doble grado Políticas-Derecho y otro, menos conocido, en Políticas-Sociología. Ambos son programas que permiten obtener dos títulos en cinco años e incluyen TFG y prácticas. Ambos son programas de excelencia.

## «Pablo Iglesias y Mick Jagger son dos ejemplos de politólogos»

### —¿Qué conocimientos adquieren los alumnos al terminar sus estudios?

— Aunque el grado es necesariamente generalista, nuestros alumnos tienen buenos fundamentos en ciencia y gestión pública, técnicas de investigación aplicadas a las ciencias sociales o derecho público. Pero, sobre todo, me gustaría señalar el énfasis que se pone en

habilidades como el pensamiento crítico, el trabajo en equipo, la participación activa o la expresión oral. En este sentido tanto el TFG como las prácticas externas juegan un papel central.

### —¿Dónde pueden trabajar los jóvenes? Es decir, ¿qué sectores se abren a los politólogos?

— Un ámbito natural de trabajo son las Administraciones Públicas a todos los niveles: local, regional, estatal, de la Unión Europea e incluso en organismos internacionales (ONU, OCDE, etc.). Otros alumnos se dedican al análisis y asesoramiento político trabajando para Think Tanks, partidos políticos o grupos de presión. Un tercer grupo se dedica más a la consultoría especializada en gestión. A través de diversas especializaciones también se puede acceder al mundo de la cooperación internacional, el marketing público, el análisis de mercados, o la docencia.

Para finalizar, un apunte: Pablo Iglesias, líder de Podemos, o Mick Jagger de los Rolling Stones son politólogos. Sin embargo, no todos los que estudian políticas se convierten en políticos o en ídolos del Rock... conviene señalarlo para que nadie se lleve a engaños.

### —¿Es importante la especialización? ¿Qué másteres aconseja y hacia dónde van enfocados?

— Como decía antes, el grado tiene vocación generalista. Esto significa que una vez terminada la carrera y conseguida cierta experiencia profesional se hace muy recomendable seguir estudios en cualquiera de los ámbitos que he señala-

do antes. Otra vía para la especialización es cursar los dobles grados.

### —¿Cómo cree que se entiende la política en España? ¿Deberían los politólogos realizar un papel más pedagógico con la ciudadanía?

— La ciencia política es una disciplina joven en España y todavía más joven en la Comunitat Valenciana. Allí donde los estudios llevan más tiempo (Madrid, Barcelona) la proyección social de los politólogos empieza a ser bastante notable. Por eso no es de extrañar que en momentos de crisis política como la actual muchos jóvenes politólogos se comprometan muy activamente y traten de mejorar el mundo en el que vivimos. Eso es parte de la vocación de nuestra disciplina. ✨

## COLEGIADOS

Los colegios oficiales de politólogos nacen con la misión de agrupar a los titulados en Ciencias Políticas y Sociología para la defensa de sus intereses profesionales, promoviendo y consolidando las oportunidades de profesionalización y reconocimiento social de los politólogos y sociólogos ante las entidades públicas y privadas. Además, estas instituciones, promueven los intereses científicos y profesionales de las distintas especialidades del sector para fomentar su desarrollo en España. El de Madrid, que se fundó en 1953, es el órgano representativo superior de la profesión, excepto en aquellas comunidades autónomas en las que ya se haya constituido el Colegio Territorial.

JAVIER SANTOS, DINAMIZADOR VECINAL EN MADRID

# «Nunca supe explicar a nadie para qué servía esta carrera»

—¿Cuál era tu objetivo cuando comenzaste a estudiar Ciencias Políticas?

— Cuando comencé a estudiar la carrera, nunca tuve claro el objetivo, pero sabía que quería ejercer alguna acción sobre la «res pública», la organización ciudadana de su vida y acercar este conocimiento de nuevo a los barrios. Creía que el mundo era complicado de entender y la gente de a pie tenía derecho a este conocimiento.

—¿Qué no te enseñaron nunca en la carrera y te lo encontraste de frente al pisar el mundo laboral?

—Nunca supe explicarle a nadie para qué servía esta carrera, a excepción de para trabajar en la administración pública o para poder analizar el mundo con unas mayores herramientas. Y aunque ahora esto sea más complicado, también sabía que no era para ser político. Por eso, creo que hay una falta muy grave, por parte de la Universidad y del propio Colegio, en explicar todo el potencial de esta carrera. Asimismo, comprobé que no hay un acercamiento a las cuestiones de la micropolítica, a los temas más cercanos a la política municipal y ciudadana. Es una carrera que se basa en los conceptos y definiciones macro: economía, globalización, estados, corrientes ideológicas, estructuras supraestatales, pero falta el estudio de la política del día a día, de la administración y participación local. No se reconoce siquiera nuestra posibilidad de acción en la administración local desde el tercer sector.

—¿Qué aconsejarías a los jóvenes



que están pensando en lanzarse al mundo de las Ciencias Políticas?

—Que hablen, dialoguen y aprovechen toda la universidad que hay más allá de las clases, donde también se construye gran conocimiento. Otra cuestión, que creo denunciante, es el negocio de los másteres, donde por aprender lo mismo que antes, con el mismo profesorado, ahora toca pagar si quieres subir un escalón más que le resto. Además, es importante conocer todo el ámbito de las cooperativas y asociaciones, no como el emprendimiento, que se vende ahora, sino como salida posible donde poder ejercer tus potenciales. Y el tema de las oposiciones siempre está presente.

—¿En qué trabaja actualmente? ¿Cuántos sectores se abren a estos profesionales?

— El que me da sustento tiene que ver más con la intervención social, pues trabajo como dinamizador vecinal en Madrid. Esto lo compatibilizo con proyectos de participación y gestión local y asesoramiento a otras entidades y administraciones a nivel individual o con AIS Redes. Y mantengo un blog que

me resulta interesante como traslado del conocimiento ciertos en movimiento. [wordpress.com](http://wordpress.com). Sobre la segunda pregunta, ni pude responderla en su momento, ni lo tengo claro ahora. Al no quedar claras las salidas, toca moverse y darse a conocer. Para lo cual, es muy importante relacionarse e incorporarse a redes relacionadas con la carrera, ya sean laborales, de investigación o de participación.

—¿Cómo ves el nivel de los políticos españoles? ¿Y el nivel de politización del grueso de la ciudadanía? Suponiendo que vas a contestar negativamente a ambas respuestas... ¿Qué puede hacer un politólogo para revertir esa situación?

— Siempre entendí a los políticos como administradores, no como seres superiores con un conocimiento por encima de la media. Pero ni los propios políticos se ven como administradores ni el grueso de la ciudadanía lo concibe así. De ahí, que se asuma con normalidad tanto comportamiento delictivo. Por esto, me parece importante la labor del politólogo como pedagogo de lo cotidiano. A través del diálogo con la gente, se debe intentar desenmascarar un sistema nada participativo, que niega la posibilidad de gestión ciudadana de su comunidad. No voy a entrar en si es más interesante trabajar desde dentro o desde fuera de las instituciones, pero aunque no tengamos un código deontológico, es parte interna de nuestra natura, a partir del conocimiento que hemos adquirido, hacer esta labor desde el espacio que ocupemos. ✨